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O ENTREVISTA. VERÓNICA LOVERA BARRIENTOS, presidenta Consejo Comunal de la Discapacidad de Valdivia. 

“Uno de los logros es haber borrado 
de raíz la palabra minusválido... 
pomencas. Ser mujer y líder 
social es un desafío que marca 
su vida. Sueña con inclusión y 
para ello impulsa diversos 
proyectos, como el deporte de 
las Boccias. 

Mariana Urrutia Tobar 

cronicaGaustralvaldivia.c 

1 Consejo Comunal 
dela Discapacidad de 
Valdivia es un órgano 
de carácter comunal 

quereúnea diversas organiza- 
ciones locales que trabajan en 
pro dela inclusión y el bienes- 
tar de las personasen situación 
de discapacidad. La entidad ha 
sido clave paraa defensa delos 
derechos y la gestión de políti- 
cas inclusivas a nivel local y re- 
gional. 

Desde 2016, es presidido 
por Verónica Lovera, dirigenta 
social que, en el año 2020, fue 
reconocida con la “Medalla 2 
de octubre”, entregada por el 
Gobierno Regional de Los Ríos 
junto a su Consejo Regional a 
personas e instituciones que 
apoyan el desarrollo dela re- 
gión en diversas áreas. 

Uno de sus más recientes 
proyectos impulsados corres- 
ponde a la Clínica de Boccias, 
que ha permitido incluso con- 
tar enla actualidad con un club 
deportivo local de este depor- 
teinclusivo, quese practica en 
silla de ruedas y consiste en 
lanzando de bolas en una pista 
demarcada. 

Respecto a las motivacio- 
nes para involucrarse en la de- 
fensa de los derechos de las 
personas en situación de disca- 
pacidad, Lovera explicó que: 
“Lo que me motiva, es que jus- 
tamente soy una persona ensi- 
tuación de discapacidad y por 

Jomismo entiendo y compren- 
do muy bien las dificultades 
que tenemos nosotros. Así que 
si estoy en primer plano, es 
porque la gente que está detrás 
de mí, se encuentra en las mis- 
mas condiciones”. 

Enelmarcodel8M, dondesecon- 
memora la lucha de las mujeres 
por sus derechos, ¿cómo ha sido 
la experiencia como mujer lide- 
rando el Consejo Comunal de la 
Discapacidad? 
-Al comienzo estaba muy teme- 
rosa, no sabía cómo enfrentar- 
lo, pero dea poquito empecéa 
tomarle el sabor, a conocer las 
iniciativas, a dialogar con la 
gente que realmente creía en 
mí y que sigue creyendoenmí, 
ya.entregarle también mi con- 
fianza. La forma de trabajar 
que tengo ha sido siempre a 
través del diálogo, hasta llegar 
aromper esa barrera de egoís- 
mo que hay y cambiar las co- 
sas.De verdad, ha sido desa- 
fiante, pero satisfactorio a la 
vez, porque me permitió en- 
tender que todo lo que se ha 
hecho noha sidoen vano. Sien- 
to queen Valdivia hemos avan- 
zado; quizásno lo veanmucho, 
pero el turista lo ha visto. Lo 
que hicimos fuelograr una ciu- 
dad inclusiva, no solo como 
Consejo Comunal, sino que 
también conel aporte de todas 
las organizaciones, que dan su 
granito de arena para seguir 
avanzando. 

¿Cuáles hansido los mayores lo- 
gros y desafíos que como presi- 
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VERÓNICA LOVERA ES DIRIGENTA DEL CONSEJO DESDE 2016. EN 2020 RECIBIÓ LA MEDALLA 2 DE OCTUBRE. 

denta del Consejo Comunal de la 

Discapacidad ha debido sortear? 
-Uno de los logros es haber bo- 
rrado de raíz la palabra “mi- 
nusválido”, aspectoqueseem- 
pezó a erradicar desde elaño 
2014, y ahora ya no encuentras 
esa palabra en ningún lugar. 
Por otrolado, diríaque otro lo- 
gro hasido poder contar con 

espacios como el Parque Urba- 
no Catrico, una iniciativa en la 
cual participamos desde el co- 
mienzo y que es un lugar deen- 
cuentro para las personas en 
situación de discapacidad. Si 
bien hoyes medianamente ac- 
cesible, se nos tomó en cuenta 
y pusimos todo nuestro empe- 
ñoenella. También menciona- 

ría la mejora en las calles de 
Valdivia, que va desde Pedro 
Montt y Picarte hasta el centro, 
donde todo es inclusivo hasta 
los estacionamientos; incluso 
hay una pequeña estadía don- 
de se puede jugar con niños. 
Y, bueno, como logros también 
hemos podido ayudar conca- 
nastasbásicasa la gente que ha 

.. > 

Proyectos: una 

sede y encuentro 

  

El Consejo Comunal de la 
Discapacidad de Valdivia, ha 

planificado diversas iniciati- 

vas adesarrollar en el corto y 
largo plazo. 
“Uno de los proyectos cerca- 
nos y que hemos buscado por 
más de 23 años, consiste en 

poder contar con nuestra se- 
de para acoger aestas 27 or- 
ganizaciones. Ya no queremos 
estar dispersos por distintos 
puntos de Valdivia, sino tener 
unsolo lugar donde podamos 
encontrarnos. Actualmente, 
contamos con un terreno que, 
en este momento, está en ma- 
nosdel departamento jurídico 

municipal. Una vez quelo ten- 
gamos, podremos continuar 

trabajando en él, solicitando 

apoyotanto del sector priva- 
do como del público. El Go- 

bierno Regional también nos 
respaldará en este proceso”. 

eotro delos proyectos areali- 
zar son los encuentros decon- 
sejos comunales, con Valdivia 
comosede. “Este evento está 

programado parafines de oc- 
tubre deesteaño. Asimismo, 
este 2025, proyectamos orga- 

nizar el Campeonato Regional 
de Bocciasen Valdivia y lograr 
que nuestraciudad lidere esta 
disciplina, ya que fue aquí 
dondenacióesta iniciativa. La 
Federación yla clínicadeboc- 
cias de Quirihue están dis- 
puestas a apoyarnos, siempre 
y cuando contemoscon los 
espacios adecuados. Uno de 
los mayores desafíos que en- 
frentamos esla estadía de los 
participantes, ya que brindí 
les alojamiento eslo más difí 
cil paranosotros”, manifestó. 

   

llegado con más necesidades. 
Dentro deeso, siempre ha esta- 
do dispuesta a apoyarnos una 
empresa. Además tenemos la 
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(viene dela página anterior) 
la alianza con Cruz Roja, cuyos 
voluntarios sona todo terreno 
y cada vez. que los necesitamos 
están disponibles paraelsector 
de discapacidad. 
Bueno, hay muchas cosas que, 
enelfondo podría mencionar, 
como por ejemplo el Parque 
Saval, donde contamos con 
juegosinclusivos. Las poblacio- 
nes también están ya sumán- 
doseaesto con nosotros; saben 
la necesidad que hay. Solo que 
aquílas barreras arquitectóni- 
cas todavía faltan por eliminar, 
peroson la nada misma. 

¿Ha habido cambios en la menta- 
lidad de las personas en relación 
acómosevelasituacióndedisca- 
pacidad hoy en día? 
-Las personas en situación de 
discapacidad todas tienen su 
autonomía, pero siempre va- 
mos a necesitar un poquito 
más de apoyo. Esto, lo digo por 
las personas que están quedan- 
do en situación de discapaci- 
dad; no por el discapacitado 
que nació. La persona que na- 
ció con discapacidad no tiene 
tantas barreras como el que ha 
quedado por una enfermedad 
oaccidente, ya que se ven for- 
zados a salir del mundo en el 
que habían vivido y ahora se 
encuentran inmersos, en lo 
quese podría decir, esunanue- 
varealidad. 

En esesentido ¿Cómo considera 
quese puedeavanzaren términos 
deinclusión? 
-Es bien complejo en el fondo. 
¿Cómo avanzar si los mismos 

políticos ¡no.nos pueden ayudar 
en la Cámara? Si los políticos 

quetenemos en nuestraregión 
sonexcelentes personas, saben 
nuestro vivir, saben cómo está 
nuestro territorio, entonces 

empecemos por casa. Es la 
deuda que yo creo que tienen 
todavía. Una deuda que se tie- 
ne que cumplir a largo, corto o 
mediano plazo. Pero estamos 
tantos años luchando, que esto 
ya debería ser “un corto pla- 
zo”. Y si no, interpongamos 
sanciones. Por ejemplo, sitene- 
mos una mala atención en el 
hospital, hagamos sanciones. 
Creo en ese sentido que lasan- 
ciónes lo mejor que podría re- 
sultar. Ya hasido mucho, nece- 
sitamos cosas, por ejemplo 
aquímismo en Valdivia un hos- 
pital nuevo, porque el hospital 
que tenemos está colapsado. 
También un puente porque no 
queremos tampoco tener gran- 
des tacos, o accidentes que 
también lleven a personas a 
una discapacidad. 

¿Cómo cree quese puede solucio- 
nar estos problemas en pro de la 
inclusión? 
-Es que si no hay compromiso 

CONSEJO COMUNAL DE LA DISCAPACIDAD VALOIMA 

  

DURANTE FEBRERO SE REALIZARON CLÍNICAS DE BOCHAS REALIZADAS POR UNA DELEGACIÓN DE QUIRIHUE. 

CONSEJO COMUNAL DE LA DISCAPACIDAD VALDIVIA 

  

EN NIEBLA, CORRAL Y LOS LAGOS HUBO DIFUSIÓN DE LAS BOCCIAS. 

no va a haber interés. El com- 
promiso primeramente empie- 
za con las decisiones políticas. 
Somosun número significativo 
y eso también genera movi- 
miento y votos. Forja diversas 
cosas en las que, en el fondo, 
nuestros parlamentarios pue- 
den ayudarnos. La discapaci- 
dad es una sola y vale para to- 
dos, no el color político, por- 
que este te puede dividir. Justa- 
mente, siento que estamos di- 
vididos, y estando divididos 
aquíno avanzamos. 
Seamos más conscientes, no 

solamente porquelas personas 
ensituación de discapacidad lo 
requieren, sino porque todos 
los sectores requieren esto, es- 
te apoyo. 

  

LAS BOCCIAS 
Recientemente se ha impulsado 
la práctica deportiva de boccias 

adaptadas en Valdivia. ¿Cómo 
surgió esta iniciativay cuáles el 
objetivo principal de esta pro- 

puesta? 

-Nosotros empezamos con un 
encuentro de Consejos Comu- 
nales en el 2014, en Mulchén. 
Yo en ese tiempo erasecretaria 
del Consejo Comunal, y nues- 
tra presidenta era Mónica Re- 
yes. Y bueno, había tantas au- 
toridades enese encuentro que 
mellamó la atención una per- 
sona entre ellas, el señor Enzo 
Castro, quien era concejal y le 
pregunté qué estaba haciendo 
en su comuna. Él me dijo que 
estaban practicando boccias 
adaptadas, un deporte que me 
pareció muy novedoso. 
Pasaron varios años, y en 2019 
le dije a este señor: “¿Quétal si 
usted viene a mi comuna y nos 
enseña esta práctica?”. Me res- 
pondió: “¡Fantástico! Yo hablo 

66 
La forma de trabajar 
que tengo ha sido 
siempre a través del 
diálogo, hasta llegar 
a romper esa barrera 
de egoísmo que hay 
y cambiar las cosas”. 

66 
Pedimos que no nos 
maltraten los espa- 
cios que ya están dise- 
ñiados para nosotros, 
que también los tra- 
ten con amor. Eso es 
lo que más pedimos: 
después de haber lo- 
grado un avance, que 
nolo deterioren...” 

66 
Alas personas en si- 
tuación de discapaci- 
dad les decimos que 
se atrevan a salir, sa- 
biendo que noso- 
tros, como Consejo 
Comunal, estamos 
trabajando con con- 
fianza para cada uno 
deellos...” 

Verónica Lovera 
Palta, Consejo Comunal dela 

Discapacidad de Valdivia 

acá con la municipalidad, soy 
monitor, soy federado y está a 
mi disposición ayudarte”. 
Así, después de varias gestio- 
nes y diversas colaboraciones, 
vino a Valdivia y realizamos la 
primera clínica de boccias enla 
ciudad. Se trabajó durante tres 
días en el gimnasio de Gil de 
Castro. Contamos con el apoyo 
y la participación de los kine- 
siólogos de los Centros Comu- 
nitarios de Rehabilitación 
(CCR) y sus usuarios. Asífueco- 
mo llegaron los CCR de Anga- 
chilla, Jorge Sabat, Las Ánimas 
y Niebla. Allíse jugó, y las per- 
sonas se encantaron con este 
deporte, 
Meses después, por medio de 
un proyecto de subvención 
municipal, compramos las boc- 
cias, porque son muy caras y 
tienen diferentes texturas. Ar- 

mamos equipos, pero como no 
teníamos recursos, empeza- 
mosaidentificarlos de distintas 
maneras. El Club El Laurel nos 
pasó unas camisetas, y otra so- 
cia, la señora Patricia Alarcón, 
nos facilitó unos petos verdes. 
Así comenzamos a jugar, dán- 
dole forma y cuerpo a estaini- 
ciativa, conquistando a más 
gente, y ahora ya contamos 
con 12equipos. 

  

¿Cómo evalúa usted que ha sido 
la respuesta de la comunidad ala 

práctica deeste deporte? 
-Hasido una experiencia sana- 
dora porque ahora ellos saben 
qué días deben practicar y en- 
sayar. Cuando llegan los cam: 
peonatos, la emoción se siente 

enla cancha: están en su metro 

cuadrado, listos para lanzar y 
acercarse al bochín blanco. 

Durante los torneos, hay mo- 
mentos de absoluto silencio, 
donde solo se escucha un susu- 

tro. Todos buscan la claridad 

necesaria para convertirse en 
campeones. Y cuando llegan 
las premiaciones, el ambiente 
sellena de gritos y emoción. Se- 
ñoras, caballeros, todos cele- 

bran la alegría de un triunfo. 

Aquínadie se queda atrás; este 
deporte ha sido realmente va- 

lioso para muchas personas. 
Desde 2022 contamos con un 

club deportivo de boccias con 

personalidad jurídica, liderado 
por don Guillermo Manríquez, 
una persona ciega que ha asu- 
mido la presidencia. Su club 

tiene ya dos equipos que han 
participado en distintos tor- 
neos. El año antepasado viaja- 
ron a Quirihue a competir y, 
además de jugar, aprendimos 
mucho, porque esa ciudad es 
considerada la cuna deeste de- 

porte. 
Pero más allá de las boccias, 

hay otras disciplinas que tam- 
bién han crecido. Está el depor- 

te individual que practican los 

chicos de “Ciegos del Sur”, el 
básquetbol adaptado y los 
“Soccer Down”. 

Estos últimos han retomado 
sus entrenamientos tras haber 

ganado un campeonato en el 
norte. 

¿Cómo cree que otras institucio- 
nes yla misma comunidad dela 
región puede apoyara este tipo 
deiniciativas deportivas inclusi 
vas? 
Siendo observadores primera- 
mente, apoyando también a 
sus personas en situación de 
discapacidad. Por otro lado, 

queno nos maltraten los espa- 
ciosqueya están diseñados pa- 
ra nosotros, que también los 
traten con amor. Eso es lo que 
más pedimos: después de ha- 
ber logrado un avance, que no 
lo deterioren. 

Lamentablemente, esto suce- 

de con frecuencia. Por ejem- 
plo, antes teníamos la Plaza 
Smart, aquí en calle Pérez Ro- 
sales, donde podíamos cargar 
lassillas de ruedas (eléctricas), 

pero hoy está destruida. 
Y para poder recuperar estos 
espacios, es necesario volvera 
gestionar con la Universidad 

Austral, Telefónica del Sur, la 

Municipalidad y Saesa, para 
que puedan restaurarla. Por- 
que ahora, hemos avanzado, 
las calles del centro están mejo- 

rando poco apoco y porlomis- 
mo, la necesidad se vuelve aún 

más evidente. Actualmente, las 
sillas de ruedas deben cargarse 

dentro de las bombas de benci- 

na, lo que representa un riesgo, 
ya que implica manipular co- 
rriente en un lugar inadecua- 
do. 

Además, no podemos quedar- 
nos encerrados. Imagínate en 
verano: simuchoslogramos sa- 
lir, pero no alcanzamosa regre- 
sar a casa por falta de batería, 
¿qué hacemos? No podemos 
quedarnos tan limitados; debe- 
mos disfrutar. Y no solo se tra- 

ta de nuestro bienestar, sino 
también de la imagen que pro- 
yectamos. Los turistas son los 
primeros en notar estos pro- 
blemas y en hacer observacio- 
nes. 
¿Qué mensajele daría alas perso- 
nas ensituación de discapacidad 
que buscan espacios de integra- 
ción y desarrollo? 
-Que se atrevan a salir, sabien- 
do que nosotros, como Conse- 
jo Comunal, estamos trabajan- 
do con confianza para cada 
uno deellos. Si encuentran al- 

guna anomalía, que nos con- 
tacten, está disponiblela infor- 
mación en nuestro Fan Page, 
mi celular y nuestro correo. 
Que nos escriban y soliciten 
ayuda; para eso estamos, para 
poder cumplir con las necesi- 
dades que ellos requieran. 03 
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